HAVANGE, des origines à nos jours

MOYEN ÂGE

Si une occupation humaine est attestée dès l'époque gallo-romaine, le document le plus ancien mentionnant la commune de « Havechingen » date de 953. Il établit qu'Havange appartenait alors à l'abbaye d'Horven (près de Trèves) et que l'évêché de Verdun y possédait aussi des terres.

ÉPOQUE MODERNE

En 1589, Havange (comme Tressange et Ludelange)
appartient à la seigneurie de Bassompierre.
Le château des Bassompierre situé au lieu-dit du Bois de Devant
(dans la forêt communale), aurait été détruit vers 1635.
Les traces d'une « motte » et de fossés sont encore visibles.

Avant la Guerre de Trente Ans (1618-1648), le centre du village se situe à proximité du cimetière et de l'ancienne église paroissiale Sainte-Barbe ou « Haute-Église » (appartenant au ban communal de Gondrange).

Après le conflit, il se déplace vers le centre actuel.

À LA RÉVOLUTION

Le village est intégré au canton d'Aumetz, puis en 1801, à celui d'Audun-le-Roman.

XIX^E SIÈCLE

En 1817, un autel gallo-romain, dit des sept divinités est découvert dans une chapelle gothique abandonnée. Il est conservé aux musées de Metz et une réplique est exposée au musée de Saint-Germain-en-Laye.

Lors de l'Annexion de 1870, Havange devenue « Havingen » fait partie des douze villages abandonnés à l'Allemagne contre le territoire de Belfort.

En 1874, la concession de la mine de Havange est ouverte. Quoique située sur le territoire communal, la mine a son siège sur le territoire de Knutange.

XX^E SIÈCLE

Le village au cœur des combats est évacué en mai 1940. Il est bombardé à la fois par les Français, depuis la Ligne Maginot et par les Allemands.

Au début des années 1990, Havange, ancien village agricole, prospère à l'époque des mines (6 cafés dont 3 avec salle de danse) devient un village-dortoir (la dernière épicerie ayant fermé en 1977). Pour attirer de nouveaux habitants, une zone artisanale et un lotissement sont créés et une aire de loisirs est aménagée à l'étang (ancien gué et lavoir communal figurant sur le cadastre de 1826).



Vue ancienne, rue de l'École (Coll. Part. Mme Huttin)



La mairie



L'étang

